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! ! ! !尽管放暑假了，田艺苗仍然
很忙。“每天早上醒来时想，到处
讲讲课还不算是我的人生巅峰
吧，还是要早点爬起来，作曲、排
练、录音、阅读、写作。”眼前的田
艺苗短发、黑衣，给人的感觉就像
她写的乐评那样清爽、直率。田艺
苗的专业是作曲技术理论，每天
的工作是把音乐的和声、节奏、复
调、配器等分析得透彻明白。
今年，田艺苗的工作重点是

录一张自己作品的唱片。“腾不出
时间，现在只录了四分之一。我喜
欢写作，不管写文字还是作曲，特
别享受写东西的过程。有时候，一
整天坐在书桌前专心想一个曲
子，人特别安静，就像沉入了另一
重时空，我想写作对我来说是一
种必需，一种生活方式，抵抗日常
的嘈杂，也与每周各地讲课的奔
波构成一种平衡。”田艺苗估计，
下半年应该能把唱片弄完，“曲子
差不多写好了，剩下的是修
改和排练。”她说她的音
乐有自己的风格，算
是自然简约主义，
以后她会专门撰
文解释这种风
格。

说到写作，
田艺苗说原来大
家都叫她乐评
人，但她不习惯这
个称谓，她觉
得自己

人在圈中，难以做到独立乐评。
“所谓乐评，去判断音乐品味的高
低，其实并不是去对音乐家指手
画脚，我觉得乐评人的任务是为
了培养更多的听众。为什么古典
音乐不能离人们近一些，离生活
近一些？”她开始尝试面向文艺青
年写一些轻松的文字，!""!年至
今，田艺苗在媒体开设了多个音
乐专栏，用轻松的态度来写，不可
避免会提到音乐家们的生活和八
卦，“我不觉得这会干扰人们对音
乐的认识。其实从生活中的点滴
可以全面了解音乐家们的行动方
式和想法。”田艺苗说，“如果只讲
音乐，就有点狭窄。我觉得，大家
觉得古典音乐不可理解，是因为
它离我们的日常生活很遥远，来
自遥远的国度，遥远的年代。也许
更好的方式是让大家走入古代欧
洲的生活，了解不同历史时代的
观念、风土人情和文艺思潮。不同

的时代，产生了风格各异的
音乐。如果人们知道，
巴赫生活的年代德国
正经历 #"年的艰苦
战争，顿时就会听
见他音乐中的温
暖，听见他音乐
中的深沉
的抚慰”。

! ! ! !生于音乐世家的田艺苗说，她从小就知道
自己要走音乐这条路。田艺苗的父亲是搞作曲
技术理论的，母亲是越剧演员，后来在图书馆工
作。在她的记忆中，童年是在练琴和阅读中度过
的。她从小随奶奶生活，非常爱唱歌。“爸爸曾送
我一架手风琴，那时在幼儿园，我常常拉手风琴
和大家一起唱歌。”她唱歌不用教，#岁时跟姑
姑一起去看越剧《红楼梦》，回家后，她就会哼唱
了。$%岁那年，田艺苗回到了父母身边，开始了
琴童的生活。
“记得有一年的暑假，爸爸带我来上海音乐

学院，想跟上音的老师学钢琴。老师说，如果不能
长期留在上海，是学不好的。”那次田艺苗没学
成，和爸爸在上音门口合了影就回家了。“我小时
候觉得，到此一游都让我长了不少音乐细胞呢。”
田艺苗开玩笑说。后来在杭州的钢琴比赛上，她
结识了当时杭州师范大学的钢琴教授毛节芳，跟
随她学琴。高考时，田艺苗选择了杭师大的音乐
教育专业，师从著名理论家徐孟东，毕业后，她幸
运地成为杭师大与上音共同培养的作曲技术理
论硕士。在一篇分析当代交响乐的论文入选香港
华人作曲家音乐节之后，上音的前院长杨立青建
议她来上音考博士。那年她考了前三名，但作为
年龄最小的博士考生，学校建议她将入学资格先
让给少数民族的音乐家，第二年，她以总分第一
名考入上音攻读高级复调博士。
“那个六年非常专心，读总谱和音乐理论著

作，也写了不少论文。那时候读遍了能找到的音
乐理论著作，听遍了能淘到的打口唱
片，很想知道现当代音乐的前沿
信息，想知道活着
的贝多芬都在做
什么？在准备
毕业论文的过
程中，把
!" 世 纪
音乐来了

一个地毯式的搜索，后来将笔记整理出来，写了
一本关于现当代音乐的书，《时间与静默的
歌———!"世纪西方当代作曲家的孤独吟唱》。”
“但我其实一直有疑虑，理论是否能解释音

乐。我很担心自己理论学得太多，失去了对音乐
最初始的感受，我总是在想，音乐最动人的是什
么，它是在什么时候打动你的。我特别喜欢的一
些现当代音乐家，像坎切利、阿沃·帕特、古拜杜
丽娜，从理论上分析，其实并不能说明他们的音
乐给予你的触动，理论有时候是无力的。聆听和
感受，更需要经验。我想能够阐释这种无言之美
的，也许是诗歌，诗歌与音乐，互相模仿，互相映
照”。
毕业后，田艺苗想先不搞理论，她想多听听

音乐。听到喜欢的，就写几句，后来给一些音乐
杂志和文艺杂志拿去作唱片推荐。“这通常是业
余音乐爱好者的工作。我觉得，站在一个爱乐者
的立场，你心里的音乐才会纯粹鲜活；我也知
道，文字无法成为音乐的介质，我只能写下零星
感受，送给那些在黄昏和深夜里与我一起聆听
的人。”所谓
听者有心。

! ! ! ! !"&%年，田艺苗出版了乐评结集《温柔的战曲》。去签售时，
有读者建议：“光有文字，没有音乐，我们怎么领略音乐的妙处
呢？不如边播音乐边开讲座吧。”田艺苗觉得这个主意不错，就开
了个讲座，还给讲座起了个很文艺的标题，“穿 '()*+,-听古典音
乐”。“记得读书时，我白天赶功课，晚上赶去听一年一度的‘上海
之春’。下课了来不及换衣服，常常一身破烂 '恤，在演出铃声响
起的那一刻冲进巴洛克式音乐厅。”田艺苗在文章中写道，“听古
典音乐，穿什么并不要紧。古典音乐不是老古董，不是装饰品，也
不是奢侈品，它没有那么高不可攀，也无需附庸风雅。艺术本身
就是为了质疑一切规则与繁文缛节而生。”
田艺苗自己也不曾预料到，讲座受到了听众的热烈欢迎，她不

停受邀，足迹已遍布上海、北京、苏州、杭州、南京、深圳、广州等地，
今年初，田艺苗的讲座走进上海大剧院的艺术课堂，两三百人的票
很快就卖完了，艺术总监决定再开个中剧场，没想到在两三天之
内，又卖完了十几场票。她的讲座别出心裁，有时候她把巴赫和爵
士乐搭一起听。在她看来，无论爵士乐还是巴赫的音乐，都有一种
游戏精神，好的音乐是玩出来的。“我没把这个活动当成一个很正
式的讲座。我只是觉得自己和他们一起在听音乐，把感动我的音乐
介绍给大家，独乐乐不如众乐乐，好音乐需要分享。”
“我也没想到会那么受欢迎，这说明在眼下经济发展社会稳

定的年代，人们有提高文化艺术修养的需求。当然这也说明我们
平时音乐演出的票价太贵了，普通人享受不起。我其实从没想过
要做一个古典音乐的普及推广者，我觉得自己是偶然被社会选
择的。但我觉得，推广古典音乐是每个音乐人的责任。”
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生活需要一种平衡

有人称田艺苗为“乐评人”，也
有人喊她“纯靠谱文艺女青年”，她
却给自己想了个名称：音乐作家。身
为上海音乐学院作曲系副教授的
她，开设了多个音乐专栏，《时间与
静默的歌》《温柔的战曲》《靠谱》《古
典音乐的巨匠》……古典音乐乐评
的读者也越来越多，乐评集出了一
本又一本。有人说，听古典音乐的人
不算多，但田艺苗的“穿T恤听古典
音乐”的讲座却场场爆满。


